

VIBAMA

INFORME DE MISIÓN OFICIAL A BUENOS AIRES, ARGENTINA
LCDA. ANGÉLICA I. MAYTÍN JUSTINIANI

FECHA: 8 AL 11 DE MAYO DE 2017

La Autoridad Nacional de Transparencia y Acceso a la Información (ANTAI) participó del Encuentro Subregional de Puntos de Contacto y Sociedad Civil de la Alianza para el Gobierno Abierto (AGA), del Seminario Internacional Miradas y Aportes para el pleno ejercicio del Derecho de Acceso a la Información Pública, Perspectivas Iberoamericanas, y por último del XIII Encuentro de la Red de Transparencia y Acceso a la Información Pública (RTA), eventos que se celebraron del 8 al 11 de mayo de 2017 en la ciudad de Buenos Aires, Argentina.

El Encuentro Subregional de Puntos de Contacto y Sociedad Civil de la Alianza para el Gobierno Abierto (AGA) reunió a miembros de gobierno y sociedad civil de los países de América Latina que actualmente desarrollan Planes de Acción de Gobierno Abierto, los cuales son: Argentina, Colombia, Costa Rica, Perú y Panamá. Los objetivos del encuentro fueron promover intercambios, motivar a los países a elevar su nivel de ambición y lograr que todos los actores, de manera colectiva, impulsemos la agenda de gobierno abierto para abordar los nuevos retos que enfrentemos y, en última instancia, mejorar la vida de los ciudadanos.

Se dio inicio con unas palabras de bienvenida por parte de Rudi Bormann, Subsecretario de Innovación Pública de la República de Argentina, María Barón, Directora Ejecutiva del Directorio Legislativo de Argentina y representante de la sociedad civil en el Comité Directivo de la Alianza para el Gobierno Abierto (AGA), y de la Directora General de la ANTAI, Lcda. Angélica I. Maytín Justiniani, quien resaltó el compromiso de Panamá con la apertura del gobierno y las expectativas para nuestro Tercer Plan de Acción Nacional de Gobierno Abierto 2017-2019.

Se realizó una sesión de puntos de contacto de la región, en la cual los distintos países presentaron las propuestas de compromisos que han elaborado hasta la fecha, y la ANTAI expuso sobre: a) la metodología utilizada para la co-creación del Tercer Plan de Acción de Gobierno Abierto de la República de Panamá y los resultados obtenidos a la fecha; b) las lecciones aprendidas del Primer Informe de Avance de País, realizado en el año 2015 por el Mecanismo de Revisión Independiente (MRI), en el marco del Primer Plan de Acción Nacional de Gobierno Abierto y como estas fueron implementadas en nuestro Segundo Plan de Acción, c) la propuesta de compromiso elaborada a la fecha para el Tercer Plan de Acción Nacional que se perfila como estelar.

Posterior a esto, se brindó un espacio para retroalimentación del diseño de las propuestas de compromisos expuestas, por parte de los puntos de contacto, quienes ofrecieron una asesoría práctica a los distintos países presentes; y se realizó una evaluación y monitoreo de estos compromisos por parte del Mecanismo de Revisión Independiente (MRI) de la Alianza.

De igual manera, se ofreció un espacio al señor Álvaro Ramírez Alujas, Administrador Público y Magíster en Gestión y Políticas Públicas de la Universidad de Chile, para exponer sobre la Carta Iberoamericana de Gobierno Abierto, y por último los países presentaron sus Mecanismos Permanentes de Diálogo, con el objetivo de compartir experiencias sobre el funcionamiento y mejores prácticas del trabajo que realizan dichos mecanismos.

Luego de este evento, la Directora General de la ANTAI participó del **Seminario Internacional Miradas y Aportes para el pleno ejercicio del Derecho de Acceso a la Información Pública, Perspectivas Iberoamericanas**, espacio abierto al público en general para promover el intercambio y debate con los representantes de los distintos países con relación al derecho de acceso a la información pública.

El seminario fue abierto por el jefe de Gabinete de la República de Argentina, Marcos Peña, y se contó con la participación del Ministro de Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable, Sergio Bergman, la Subsecretaria de Reforma Institucional y Fortalecimiento de la Democracia, Marina Carbajal, el encargado de negocios de la Delegación de la Unión Europea en Argentina, François Roudié, e importantes servidores públicos y especialistas de todo Iberoamérica.

El Ministro del Interior, Obras Públicas y Vivienda, Rogelio Frigerio y el Secretario de Asuntos Políticos e Institucionales, Adrián Pérez, destacaron los avances que ha tenido Argentina en materia de transparencia, el compromiso con esta y con la verdad que mantiene el Presidente Mauricio Macri y subrayaron que la lucha contra la corrupción es una política de Estado en dicho país.

Igualmente se indicó que la Ley de Acceso es uno de los grandes pasos que ha dado Argentina en el último año en materia institucional y sostuvieron que tiene que ver con una decisión del Gobierno de empezar a caminar por el sendero de la transparencia y de un Estado que rinde cuentas y habilita la participación ciudadana.

Estuvo presente el presidente de la organización internacional "Red de Transparencia y Acceso a la Información Pública", José Luis Santa María Zañartu, quien destacó que "la implementación de la cultura de la transparencia, es un proceso paulatino y sostenido en el

tiempo, y la penetración de la conciencia del derecho a la información pública es lenta, por lo tanto, el rol que tienen los organismos garantes en la implementación de esta política pública resulta crucial y en este sentido los desafíos son múltiples”.

El seminario que contó con el apoyo institucional del Programa para la Cohesión Social en América Latina, EuroSocial, estuvo dividido en cinco paneles: a) La importancia de la Asociación Iberoamericana en pos de la transparencia y el acceso a la información: La Red de Transparencia y Acceso a la Información”; b) La implementación de las políticas de transparencia y acceso a la información en la administración pública; c) Las políticas de transparencia en los Estados Subnacionales. Implementación, Control y Supervisión; d) transparencia, apertura de datos y acceso a la información en el ámbito del Poder Judicial. Experiencias de la Región; e) La importancia de la transparencia legislativa como modo de fortalecer la democracia.

Por último, se participó del **XIII Encuentro de la Red de Transparencia y Acceso a la Información Pública (RTA)**, espacio de intercambio y avance en materia de acceso a la información pública en la región, organizado por el Ministerio del Interior de Argentina, la RTA y contó con el apoyo de la Fundación Internacional para Iberoamérica de Administración y Políticas Públicas (FIIAPP), el cual contó con una gran cantidad de miembros de esta Red.

Este encuentro tuvo como objetivo fundamental dar seguimiento de los acuerdos alcanzados en Ecuador en ocasión del XII Encuentro de la RTA, incorporar nuevos miembros, actualizar temas en la agenda de cooperación y planificar la realización de nuevos proyectos regionales. La Secretaría Ejecutiva dio lectura de los acuerdos alcanzados en el encuentro anterior, los cuales la República de Panamá cumplió en su totalidad.

Igualmente se reflexionó acerca de los avances de la política de transparencia y revisión de los proyectos en curso de la RTA para el fortalecimiento de la política en la región, identificando nuevos desafíos, potenciando las redes de trabajo y relevando nuevas líneas de trabajo y fuentes de financiamiento.

Este evento fue precedido del Taller realizado por EuroSocial, a los efectos de identificar junto a los miembros de la RTA, líneas de trabajo y posibles alianzas para seguir avanzando en una cultura de transparencia en Iberoamérica. En especial se abrieron espacios para tratar los siguientes temas: políticas de transparencia y género, optimización de los modelos de gestión documental y archivos, la medición del derecho de acceso a la información, y la transparencia en la financiación de los partidos políticos.